

CIVIDADANIA

Diario republicano autonomista de avisos y noticias

AÑO I

OFICINAS:

Rambla de la Libertad, 33.-GERONA

Miércoles 28 de Septiembre de 1910

Dirección Telegráfica:

CIUDADANIA.-

GERONA

Núm. 47

ESPAÑOLES CÉLEBRES

DATOS BIOGRÁFICOS

Narciso Monturiol Estarriol

Este ilustre precursor de la navegación submarina, honra y gloria de la patria, nació en la ciudad de Figueras, provincia de Gerona, el día 28 de Septiembre de 1819.

Cursó leyes en las universidades de Cervera, Barcelona y Madrid; y no sintiendo vocación para ejercer la abogacía, se dedicó al estudio de las ciencias naturales y físicas y á la política.

Por los años 1848 y 1855, se vió obligado á fijar su residencia en Cadaqués, por las persecuciones de que era objeto por sus ideas. Y en aquel puerto de mar hizo algunos estudios sobre la pesca del coral, concibiendo la idea de la construcción de un barco submarino, cuyo ideal absorbió el resto de su existencia.

En 1859, 1860, 1861 y 1862, hizo ensayos de su proyecto ó primer submarino, al que bautizó con el nombre de «Ictíneo»; y después, en vista del feliz éxito de las pruebas practicadas en aguas de Alicante (segunda prueba oficial) ante el ministro de marina señor Zavala, el de fomento, señor Cervera, varios diputados y senadores y una comisión técnica nombrada por el gobierno, fué tal el entusiasmo despertado en la opinión, que en Barcelona se abrió una suscripción pública que dió algún resultado; y el gobierno por real orden de 12 de julio de 1861, ofreció al inventor los materiales y operarios necesarios para construir un nuevo y más capaz «Ictíneo». Llamado Monturiol á la corte por el real decreto de 22 de septiembre siguiente, le fueron presentados los planos de un «Ictíneo» de guerra de 1.200 toneladas: se ofreció tratar este asunto en consejo de ministros y las dilaciones que se dieron á la cuestión, aburrieron á Monturiol, obligándole á marcharse de Madrid, marchitas sus esperanzas y muertas las ilusiones que había puesto en aquellos gobiernos.

Al visitar la ciudad de Figueras, fué Monturiol objeto de una recepción delirante. El 16 de junio de 1862, llegó á su pueblo natal en medio del mayor entusiasmo; una lluvia de flores, coronas de laurel, versos y de palomas con cintas é inscripciones, cayó sobre la comitiva que acompañaba al inventor del primer barco submarino. El ayuntamiento le nombró hijo predi-

lecto de Figueras, acordando además colocar en el salón de sesiones el busto del sabio físico, que desde entonces adorna aquel recinto respetable.

En 22 de mayo de 1864 se constituyó la sociedad Monturiol, Font, Altadill y C.^a, que algún tiempo después tomó el nombre de Navegación Submarina; el capital social, era 559.000 duros y fué nombrado presidente don Juan Tutau, construyéndose un «Ictíneo» de mayores dimensiones que quedó terminado en 1866; y en la memoria leída el día 22 de abril de aquel año, se indicaba á los accionistas del «Ictíneo», la época en que iría á la explotación de las costas de Levante en demanda de corales.

En 1873, Monturiol fué elegido diputado á cortes por Manresa, provincia de Barcelona, y el gobierno de la República le encargó la dirección de la fábrica Nacional del Sello.

Monturiol había escrito mucho sobre el problema de la navegación submarina. Entre otras obras podemos citar:

Nueve memorias sobre el Ictíneo, El Arte de navegar debajo de las aguas, Estudio de las corrientes marítimas, Descubrimientos del Polo, La gravitación universal, Estudios de historia natural y, Del mecanismo terrestre.

La memoria que publicó en 1860 tratando de la navegación submarina, de las pruebas verificadas en el mar con el «Ictíneo» y de la pesca del coral, revelan el verdadero genio (1).

Vivo su afán de divulgar su precioso invento y careciendo de recursos suficientes, en 1878 se dirigió Monturiol al rey don Alfonso XII para que le facilitase medios con que publicar los estudios que tenía hechos sobre el arte de navegar por debajo del agua. Contestóle el conde de Morphi, secretario particular del rey, que el estado reducido de su patrimonio no le permitía por el momento satisfacer su vivo deseo de contribuir, en todo ó en parte, á la publicación de la interesante obra del señor Monturiol.

Siete años después fallecía don Narciso Monturiol en el pueblo de San Martín de Provensals, el día 6 de septiembre de 1885, siendo enterrado en el cementerio del Este de Barcelona, en el nicho número 586 del interior de la isla primera, en el que se lee la siguiente inscripción:

(1) Diccionario biográfico y bibliográfico de escritores catalanes, del señor Elias de Molins. Tomo 2.º, página 217.

«Aquí yace don Narciso Monturiol, inventor del Ictíneo, primer buque submarino, en el cual navegó por el fondo del mar en aguas de Barcelona á Alicante en 1859, 1860, 1861 y 1862».

Las causas de la indiferencia de que fué víctima el «Ictíneo», en elevadas esferas oficiales, se encuentran bien apuntadas en las siguientes palabras del señor Mañé y Flaquer:

«El invento de Monturiol tuvo la desgracia de venir en época en que la marina de guerra no había alcanzado la importancia que ahora tiene para la defensa de las naciones, y de que no existieran los torpederos; y la mayor de sus desgracias fué quizás el no llevar el áncora de oro bordada en el cuello de la levita. Pero nada de esto será obstáculo para que la posteridad le haga justicia y lloremos su pérdida los que tuvimos ocasión de admirar su clara inteligencia y estimar su corazón de plata, tan bueno y cándido como el de un niño. Vivió y murió sin ambición ni malicia: quizás también en estas cualidades, que á veces resultan defectos, se halle el secreto de que los «Ictíneos» no surquen los mares».

En 23 de abril de 1891, el ayuntamiento de Barcelona colocó en la Galería de Catalanes Ilustres, y descubrió en sesión solemne, el retrato de Monturiol, debido al pincel de don Ricardo Martí.

El ayuntamiento de Figueras, en 12 de octubre de 1892, acordó por unanimidad dar el nombre de «Monturiol» á la llamada calle de San Guillermo, en atención á haber nacido en ella el inventor del «Ictíneo».

Todas las fuerzas vivas de Figueras con el ayuntamiento á la cabeza, abrieron una suscripción popular para erigir un monumento que perpetuara la memoria de este gran figuerense; esto sucedía allá por el año 1888 y esta es la hora en que el monumento no se ha levantado todavía.

Lo prometido es deuda, y esperamos que algun día sabrá pagar esta, que es sagrada, el noble pueblo de Figueras á Monturiol, su hijo mas esclarecido.

P. ESTARTÚS.

FOLLETO SENSACIONAL

LA LOCURA DE

ALVAREZ DE CASTRO

por

P. BERTRANA y DIEGO RUIZ.

PRECIO: 1 PESETA.

De venta en la librería de Dalmau Carles y kiosco de la Viuda de Ciria-co Marull.

EL APLECH DE BAÑOLAS

Después de la hermosa fiesta de la mañana, á las nueve y media de la noche se celebró en el Ateneo Bañolense una velada íntima, á la que concurrieron las más distinguidas familias de la población, elegantes damas y bellas señoritas.

Al entrar en el salón los señores Ameller, Corominas (don Pedro y don Eusebio), el señor Vallés y Ribot y personalidades que les acompañaban, la orquesta tocó la Marsellesa, saludándoles los presentes con una salva prolongada de aplausos.

Y á los pocos instantes se levantó don Eusebio Corominas, quien en corteses palabras, expresó su agradecimiento por las afectuosas muestras de consideración que en Bañolas venia recibiendo de todas las clases sociales. En esta intimidad es cuando me placen más los cambios de impresiones con los que luchan por el derecho, por la libertad y la justicia. Y añadía el señor Corominas, estimáos siempre los unos á los otros, difundid la instrucción, educad á la voluntad, haced hombres y ciudadanos, que así por extensión nos encontraremos con un verdadero pueblo consciente, que conquistará el poder sin convulsiones por el esfuerzo y el ejercicio de su soberanía. Y así llegaremos á la República, á la autonomía y á la Federación, que es el desideratum de todos vosotros y de todos los buenos ciudadanos.

Acaldados los aplausos, se levantó don Pedro Corominas, quien pronunció una interesante arenga, dedicada especialmente á la mujer, llamándola á cooperar en la labor del hombre, que si algunas veces aparece fantástica, demasiado idealista, el buen sentido de la mujer puede llevarle al resultado positivo y práctico. Recuerde la mujer, decía Pedro Corominas, que el esposo y el padre al ejercitar el sufragio, por ejemplo, lo hace no sólo en nombre propio, sino en representación de la familia, y en ese acto debe cooperar la mujer, la esposa, la madre, con el propio interés con que colabora á la administración de la casa y á la educación de los hijos. Y así, serenamente, con seductora placidez y fácil palabra llegó, discurrendo sobre tema tan simpático, hasta el final de la conferencia, que resultó muy celebrada y aplaudida por toda la concurrencia.

El señor Vallés y Ribot comenzó diciendo que iba á poner unos comentarios á lo expuesto por el señor Corominas. Con efecto, decía el señor Vallés, los hombres somos fantásticos y abstractos en nuestras concepciones y en nuestros actos, pero al fin de las cosas de la tierra y de la sociedad nos ocupamos. Yo deseo que en estos empeños nos contrasten las mujeres con su buen sentido, para llamarlas también á lo positivo y distraerlas de que dediquen algún tiempo al cuidado de lo ultraterreno, hoy por hoy vedado por las nubes de la duda y de lo desconocido. Y en este terreno de la psicología social siguió el señor Vallés y Ribot entre aplausos y muestras de aprobación, terminando con un sentido y elocuente recuerdo á D. Nicolás Salmerón,

el gran amigo de Cataluña, cuyas virtudes y singulares dotes puso de relieve. La última palabra del señor Vallés fué coronada con entusiastas aplausos y sentidas felicitaciones de los concurrentes.

A las once y cuarto terminó la velada á los sonos de la vibrante «Marsellesa», retirándose los concurrentes muy satisfechos y contentos.

Al día siguiente por la mañana regresaron á Barcelona los señores Vallés y Ribot y Corominas (D. P. y D. E.), á quienes despidieron buen número de correligionarios, que se hacían lenguas del gran éxito del «aplech» de Bañolas, en el cual consagró la provincia de Gerona el prestigio del partido de Unión Federal Nacionalista Republicana.

Por un descuido bien disculpable en la reseña del mitin en la plaza de Bañolas, dejamos de incluir entre los oradores á nuestro querido amigo don Jaime Martínez, presidente del Centro Autonomista de Unión Republicana.

Franklín á "La Regeneración"

El artículo titulado *Socialismo* inserto en el número 35 de CIUDADANIA, tuviese la importancia que le ha dado el redactor de *La Regeneración*, que inserta contra mí una serie de frases tan mal sonantes que desdicen de un católico apostólico y romano, como creo que será el autor de tales denuestos.

El nuevo Franklín, no ha tenido la fortuna de estudiar la teología, ha estudiado muy poco, pero en lo poco que ha aprendido desde que tiene noción de lo que es la vida, en la realidad, es que el obrero, tiene como á uno de sus capitales enemigos el clericalismo.

Y no se necesita tener vasta erudición y profundo sabiduría para comprender esto, señor... sea quien fuere, que con solo mirar de que manera obran los mercaderes del templo, hay suficiente para conocerlos.

Me sale V. señor articulista con las Trades Unions de Inglaterra, referente á los beneficios y ventajas que reporta la monarquía inglesa á sus obreros, y es que V. no se ha fijado que las Trades Unions es una colectividad socialista, y que por ser socialista no estara supeditada al caprichoso yugo del clericalismo católico, pues allí supongo que serán anglicanos.

¿No es verdad respetable señor que la cuestión religiosa de Inglaterra, les pesa? y porque precisamente no es católica, de ahí pues que el socialismo inglés no es católico, y en cambio V. adúcelo como argumento para tratarme de estúpido.

En Bélgica el gobierno será católico, pero he de decirle que allí imperando como impera el socialismo, la mayoría es adicta á la religión luterana, y eso me prueba, muy señor mío, (porque hay que respetar lo que se escuda bajo el anónimo de una redacción) que V. los aduce en su favor sin gran habilidad, pues le resultan contrarios á V. y ponen una vez más de manifiesto que el clericalismo

católico es atentatorio a la personalidad obrera y a su bienestar.

Y en cuanto al carácter político de los afiliados a «La Amistad» la mayoría de ellos son liberales, ó sino el articulista autor del suelto de Regeneración, puede tomar nota de lo ocurrido no ha mucho en virtud de un telegrama de protesta contra la política liberal del gobierno de Canalejas.

Se ha desarrollado la huelga de Bilbao, los socialistas alemanes, remitieron para socorrer a sus compañeros españoles 1.000 marcos, no son católicos, son protestantes, ¿que han enviado los socialistas católicos belgas a España para socorrer a los mismos bilbaínos? nada; ¿será quizás que aquellos opinan como el articulista de Regeneración? si, seguramente, aquellos en vez de ayudar al obrero, lo querrán aplastar porque no opina clericalmente como ellos?

Esto es lo más seguro, pues el doctor, cura ó sacristán ó lo que sea, autor del agresivo artículo contra el pseudónimo de Franklin se duele de que excite a los obreros a que cambien de manera de pensar, sin hacerse cargo de que es un derecho la manifestación de las ideas en el terreno respetuoso, y una solemne canallada verter conceptos como los que escupe el autor del artículo de marras.

Autor, seas quien seas, somos hermanos en Cristo, y yo te digo que aquel que expiró en la cruz en el Gólgota dijo: amaos los unos a los otros; y tu que eres más sabio que yo en vez de enseñarme por aquello de «enseñar al que no sabe» me insultas tratándome de estúpido.

Franklin inventó el para rayos, con su invento demostró, que el rayo no era la ira divina, sino el efecto de una fuerza natural. Tu no quieres imitar al inventor, al contrario, quieres seguir pregonando de los fanáticos y de las conciencias esclavizadas.

Ah! regenerador, día vendrá que las candidas ovejas de «La Amistad» se darán cuenta de que el contacto con vosotros les es perjudicial.

Dices que caeré en el ridículo entre mis compañeros de trabajo, con los ignorantes tal vez, pero no con los que tienen la conciencia libre de prejuicios, que son bien distintos de los que tu pluma defiende.

FRANKLIN.

Un apellido célebre da lugar a una confusión

Al llegar la Prensa española causó cierta sorpresa el leer que, según noticias de Roma, el actor Ermete Novelli habiase vuelto loco. Este ilustre comediante había recibido muchas cartas de amigos españoles, lo mismo que su familia, preguntando por su estado.

Para esclarecerlo envió la siguiente información, pues ha sido una equivocación de nombres. Quien se ha vuelto loco es el conocidísimo escritor dramático Augusto Novelli, hermano del actor, y que, como se recordará, perdió a su esposa esta primavera, víctima de un terrible accidente, en el que se ha sospechado que pudiera ser un asesinato de sus cuñadas y otros parientes. A partir de aquella trágica muerte, Augusto Novelli cambió profundamente de carácter; entristecido y amargado, no quería hablar con nadie.

El no acertaba a darse un instante de reposo, y la crónica local hubo en más de una ocasión de registrar las acusaciones formuladas en contra de alguno de los parientes de su esposa y que fueron declaradas infundadas por el juez instructor. Al poco tiempo una de las hermanas políticas de Novelli amenazó con querrellarse por difamación. Últimamente Novelli se

había retirado a Viareggio, junto con sus dos hijas, para restablecer su quebrantada salud.

Noticias posteriores afirman que, por fortuna, se trata de un desequilibrio mental momentáneo, que se espera pase después de un breve período de cura.

Así por lo menos lo aprueba el profesor Amaldi, director del Manicomio, que ha visitado a Novelli, el cual será vigilado y atendido en su propio domicilio.

DESDE LA MESETA

«Anima vili»

Hoy visitaron el hospital de la Princesa unos señores galenos barbudos y mal encarados.

Les acompañaban algunos periodistas. En Madrid, cuando se trata de hacer información, los plumíferos no se desdennan de ir en compañía de los médicos y de penetrar en las salas de los hospitales.

Médicos y periodistas penetraron en la sala de los enfermos de sífilis, una inmensa sala donde hay hacinados centenares de muchachos jóvenes, víctimas de la falta de higiene y de lo inmoraldad de los encargados de vigilar el comercio del amor barato.

Una sala en la que reina una peste de yodoformo que tumba de espaldas. Los enfermos, al ver penetrar aquella avalancha, se agazaparon en sus camastros y en un movimiento instintivo de pánico, procuraban taparse con las mantas.

El pánico de los enfermos dió lugar á comentarios punzantes de médicos y periodistas. ¿Han visto ustedes? ¡Venimos a curarles y se esconden...»

«Efectos» de la «ignorancia», contestó un reporter del «Siglo Futuro».

El director de la sala dió una orden con voz de trueno: «¡Abajo las mantas y de pie sobre las camas todos los que puedan sostenerse!»

Comprendieron los enfermos que el permanecer tumbados agravaba su situación y haciendo esfuerzos sobrehumanos, aun los más débiles, procuraron obedecer el mandato del director.

—Yo estoy casi bien.

—A mí el practicante me ha dicho que antes de una semana podrán darme de alta.

—¡Yo me encuentro hoy mucho mejor! No creo que me haga falta el remedio nuevo.

—Ni a mí.

—Ni a mí tampoco.

—¡Callarse! ha vociferado el médico, y seguido de sus colegas y de los periodistas, comenzó el reconocimiento.

El terror se pintó en los semblantes de aquellos sin ventura. Terror al remedio nuevo, cuya noticia ha llegado al hospital acompañada de una leyenda que crispera los nervios.

Se ha dicho que el «606» produce la ceguera y la parálisis. Los enfermos se resisten a ser objeto del ensayo oficial.

¿Por qué han de ensayar en nosotros? murmura un chico escuálido con la cara cubierta de llagas.

—Ensayan en nosotros para ver si hay peligro en dar el remedio a los ricos, contesta otro sujeto que tiene la nariz medio comida.

—¡Yo no quiero inyección; que se la den a Maura! gruñe un granujilla desdentado, sin cabello, sin cejas y sin pestañas.

Los médicos, impertérritos, prosiguen el reconocimiento.

Como si los enfermos fuesen caballos, se les mira y se les alja.

—¡Buen ejemplar!

—¿Le apuntamos, doctor Galindez?

—Si, me parece bien. Apunte usted número 42.

Termina el reconocimiento y quedan apartados una docena de enfermos, que dentro de dos días recibirán la primera inyección del «606».

Parecen reos en capilla. Algunos tiemblan como azogados. Los compañeros que se libraron de la selección hacen a su costa chistes y cuchufletas. Ellos protestan de que ya están casi bien y que lo natural sería que el nuevo remedio se aplicase a los más estropeados.

Algún periodista se permite participar de la misma opinión y considerará muy provisto de lógica el argumento del enfermo.

Uno de los médicos, á través de los cristales de sus gafas, obsequia al periodista con una mirada centelleante, mezcla de desdén y de coraje.

El director invita a los chicos de la Prensa para el próximo sábado y alguien insinúa que después del solemne acto de aplicar las inyecciones, habrá un ligero «piscolabis»...

XOFRE.

(De La Tribuna).

Noticias

Algunos vecinos de Llagostera se nos quejan que el cartero de aquella villa no reparte la correspondencia con la regularidad que sería de desear. Procuraremos averiguar lo que hay de cierto en la denuncia y entonces concretaremos más los cargos.

Hace tres ó cuatro días que está enfermo, aun que no de cuidado nuestro amigo y correligionario D. Francisco Angner.

Le deseamos un próximo restablecimiento.

Ayer fueron decomisados en las Pescaderías 17 kilos de pescado que presentaban señales de descomposición.

Durante la última semana la Caja de Pensiones para la Vejez y de Ahorros ha recibido por imposiciones la cantidad de 90.247 pesetas y ha pagado por reintegros de ahorro y por plazos mensuales de pensión 52.106 pesetas.

La cantidad recaudada ayer para socorrer a los obreros huelguistas de la fábrica del señor Tauler de Palamós ascendió á 290 pesetas.

Anteayer se verificó en Puigcerdá una manifestación de simpatía y adhesión al Ayuntamiento, por los acuerdos tomados por éste, en su última sesión pidiendo el ensanche del camino de la acéquia.

Han sido destinados: Al regimiento de Asia los comandantes don Enrique Perera Abreu y don Rafael Oleza Cabrera. A la caja de esta zona el capitán Rufino Esterna Bocalandro; y al batallón cazadores de Estella de guarnición en Olot los segundos tenientes don Juan Avilés Cucurella y don Luis Algar Fernández.

Recogiendo datos sobre el terreno para formular el informe consiguiente para lo que proceda practicarse en lo sucesivo, ha estado recorriendo días atrás algunos pueblos del Ampurdán el ingeniero agrónomo de Barcelona señor Nonell, viendo algunos olivares de los tratados en la reciente campaña, dando de paso alguna conferencia instructiva referente á las plagas atacadas, que ha sido perfectamente acogida por los olivicultores que asistieron, quienes se

lamentan de que no se diesen aquellas instrucciones en forma sencilla y práctica oportunamente, ó sea antes de emprenderse dicha campaña para que hubiese más interés en ella por parte de todos; pues, en efecto, sea por lo que fuere, la verdad es que en ciertos pueblos ha dejado mucho que desear, y no es recomendable la actitud y tesitura de varios propietarios, lo que habra de tener en cuenta en las sucesivas campañas.

En vista de las circunstancias anormales por que atraviesa Barcelona, el Exmo. Sr. Capitán General ha decidido aplazar la Fiesta de la Bendición de la Bandera del Somatén de Llagostera y señalarla de una manera definitiva para el próximo Domingo día 9 de Octubre, para poder en dicho día presidir la mencionada fiesta.

El delegado de Hacienda de esta provincia, marqués de Labastida, ha pedido para su hijo, don Guillermo Montis, la mano de la bellissima señorita Josefa Martínez, hija del concejal de este Ayuntamiento don Jaime Martínez.

Se halla en Puigcerdá el senador por esta provincia don Bartolomé Bosch quien se hospeda en la torre Pedraza, donde ha sido visitado por el Ayuntamiento y demás personalidades, quienes le han recomendado varios asuntos de interés para aquella población.

Anteayer ocurrió un grave accidente en el teatro de Novedades de San Feliu de Guixols al contorsionista Conston. Al realizar dicho artista el ejercicio llamado «salto de la muerte», consistente en arrojarse de espaldas, desde diez metros de altura sobre una mesa, en la que aparecían varios cuernis de punta, tuvo la desgracia de caer sobre uno de ellos, produciéndose una herida de diez centímetros en una mano. La lesión es de gravedad y tardará varios días en curarse, según dictamen de los facultativos.

A todos los que padecen de GRANOS ROJOS de acné, de FORÚCULOS, de ABCESOS, de LLAGAS SUPURANTES, en una palabra, de enfermedades en que exista supuración, aconsejamos vivamente el uso de la LEVADURA DE COIRRE, (Levadura seca de cerveza), con lo cual obtendrán una curación radical.

Esta especialidad, tan apreciada de los médicos, se encuentra en todas las buenas farmacias del mundo entero.

Exijase la verdadera marca de fábrica: Coirre (de París).

El senador regionalista don Raimundo de Abadal debió dar anoche una conferencia en la Sala Vidal, de San Feliu de Guixols, sobre el tema «Acció del catalanisme».

Continúa el estado de alarma entre los propietarios de terrenos próximos al río Tordera, que ven perjudicados sus intereses. En la última reunión celebrada en Blanes estos días, continuación de la serie comenzada en Hostalrich, se hicieron palpables aquellos perjuicios y se acordó sostener la oposición á los concesionarios por todos los medios posibles, contando con el apoyo del diputado por el distrito y el de las autoridades de la comarca.

Ayer mañana fué hallado cadáver debajo del puente sobre el río Ter, de la carretera de Gerona á Las Planas, frente al merendero de «La Barca», el vecino de esta ciudad Vicente Inglada, dueño del establecimiento

de comidas y bebidas conocido por «Petit Paris» de la calle del Portal de la Barca.

El cadáver, según se nos dijo, permanecía en una actitud como si estuviera durmiendo; tenía la gorra debajo de la cabeza, que le servía de almohadilla, y parte del chaleco cubría casi la cara, lo cual induce á creer que la muerte no fué instantánea.

En una de las columnas del puente se notaban algunas salpicaduras de sangre, y el rostro del desgraciado Anglada presentaba una gran herida.

El Juzgado de Instrucción en cuanto tuvo conocimiento del suceso, se trasladó á aquel sitio ordenando el levantamiento del cadáver y su conducción, por los camilleros del Municipio, al depósito del cementerio, donde se le practicará la autopsia, empezando á instruir las correspondientes diligencias sumariales.

Se supone que se trata de un suicidio motivado por disgustos de familia y contrariedades en el negocio, habiéndose arrojado desde el puente al sitio donde fué hallado, para consumar su propósito, durante la madrugada de ayer, pues hasta muy cerca de media noche, estubo el suicida en las calles del barrio de la Merced presenciando el baile de sardanas.

En la Junquera fué detenido un sujeto llamado Emilio Lagarrigue, el cual se hallaba procesado por estafa.

Desde ayer, las horas de oficina para el público en el Ayuntamiento de esta ciudad, son de 9 á 1 de 6 á 8.

Agradecemos la atenta invitación que nos ha remitido el Sr. Director de este Instituto general y Técnico para asistir al acto de la apertura del curso de 1910 á 1911 y distribución de premios á los escolares que han sido objetos de tan honrosa distinción.

Leemos en nuestro querido colega El Puigmal, de Ripoll, de una crítica de San Juan de las Abadesas:

«A principios de setmana una abundant pluja caigué sobre aquesta, que ha favorescut en gran manera els camps».

«Per lo que va de temporada, n'obtant les últimes plujes, la cullita de bolets ha sigut y promet esser ben escassa, ocasionat a moltes cases serios perjudicis, ja que molts acostumaven en aquet temps fer el seu Agost».

El día 1.º del próximo mes de Octubre, á las diez de la mañana, tendrá lugar en la casa cuartel de la guardia civil, la venta en pública subasta de las escopetas por las fuerzas de esta Comandancia.

Publicaciones recibidas

LAS IDEAS DE BALMES. — Narciso Roura. — Imp. Torres, Gerona. — 3 pesetas. Elegante volumen, el autor del cual se nos ha revelado ya como un acabado escritor y un profundo biógrafo en la obra «La vida y las obras de Balmes», de la cual nos ocupamos con la extensión que se merece.

También á esta última, en cuanto la conozcamos, le dedicaremos un juicio crítico.

«Biblioteca popular de L'Avenc». — Tercera serie de Cansons Populars Catalanes. — Precio 2 reales. Tip. «L'Avenc» Barcelona. — Importante obra de un interés folklórico recomendable; consta de más de cuarenta canciones con su correspondiente tonadilla popular escrita en el pentagrama. Están editadas con la pulcritud y buen gusto que siempre ha dis-

tinguido á tan importante casa editorial.

«VIDA SOCIALISTA».—El número correspondiente á esta semana contiene los siguientes artículos: Vida política, por Pablo Iglesias; El amigo de la juventud, por Emilio Barrère; Laicismo, por B. Luna; Páginas feministas: Feminismo, por A. Aguilar; La aventura en proyecto: Pues alargamos la mano, por Ciges Aparicio; ¡Anda la Biblia!, por Juan A. Meliá; Congreso internacional de mujeres socialistas, por la Doctora Magdalena Pelletier; La Inquisición, por Antonio Zamora; La reforma postal, por El Abate Ferri, y «Escobazos», por Maligno.

En la portada pública el retrato de Antonio García Quejido, concejal madrileño, autor de un proyecto de sustitución del impuesto de Consumos.

MOVIMIENTO DE LA POBLACION

Servicio de la «Neotafia» Día 27.—Defunciones: Lucía Casas Restá, 79 años; Jaime Sitjas Colobret, 78; María Masó Moret, 2, y Pedro Falgás Rodeja, 18 meses. Nacimientos: Varones, 1; y hembras, 2.—Matas.

Telegramas

MADRID 26

La «Gaceta»

Publica lo siguiente: Disponiendo que los catedráticos, profesores y maestros tienen la precisa obligación de residir en las poblaciones donde se deban prestar sus servicios, no procediendo la concesión de comisiones sino en los casos exceptuados en el real decreto de 17 de Febrero de 1903.

Relación de aspirantes á cátedras de Árabe vulgar de varias escuelas superiores de Comercio, entre ellas la de Palma de Mallorca.

El Mokri

A las 9'35, con media hora de retraso, en el expreso de Andalucía ha llegado á Madrid el Mokri, acompañado de su séquito, formado por tres moros y dos hijos de 12 y 14 años.

Les acompañaba en su viaje el intérprete del ministerio de Estado, señor Ruiz.

El Mokri representa unos 50 años, es de regular estatura, barba algo cana.

Viste elegantemente, con alquicel blanco de seda, medias también de seda del mismo color, y babuchas amarillas abotadas.

Los dos hijos, visten, como el padre, riquísimos trajes.

Habla el francés con corrección.

Contestando á algunas preguntas nuestras, sobre el viaje, dijeron que la Catedral de Sevilla y la Casa de Pilatos, eran edificios epatantes.

El total del séquito del Mokri lo componen 11 individuos.

Al llegar el Mokri al hotel tomó un baño, conferenciando después con el intérprete del ministerio de Estado y el jefe del personal del ministerio.

Esta tarde, á las cuatro, conferenciará primeramente con El Muaza y después irá al ministerio de Estado, para saludar al señor García Prieto, que le devolverá en seguida la visita.

Después visitará á Canalejas,

Las negociaciones se empezarán á entablar mañana mismo, en el ministerio de Estado.

Se proponen llevarlas con gran actividad.

La embajada de El Muaza tiene el propósito de marchar á Tánger el próximo jueves, pero es fácil que suspendan la marcha hasta el regreso del Rey á Madrid, para despedirse del monarca. Nada puede afirmarse de la ver-

acidad de las declaraciones que los periódicos atribuyen al Mokri, hechas en Sevilla, porque éste, según nos asegura persona que le acompaña y está en íntimas relaciones con él, no ha expresado á nadie nada que afecte á la misión que el sultán le ha confiado.

Canalejas conferenciando con dos ministros

Canalejas, al recibir hoy á los periodistas, nos ha manifestado que en Barcelona no ocurre novedad.

Canalejas ha conferenciado por teléfono con los ministros de Gracia y Justicia y Gobernación, quienes se disponían al mediodía á ir á Miramar, para complementar al Rey.

No sólo no he retenido jurisdicción alguna sino que respeté desde el primer momento la de la autoridad ejercida por el digno y respetable capitán general.

El Gobierno que tengo la honra de presidir, manifestó á todas las autoridades de todas las provincias, su propósito de autorizar cuantas manifestaciones pretendieran las Juntas, salvo los casos excepcionales en que á juicio de los encargados por ministerio de la ley de autorizarla existirán motivos justificadísimos para denegar el permiso.

Hasta ahora no tenemos noticias de que la autorización se haya denegado en población alguna del Reino

Precisamente por respetar la competencia y jurisdicción delegada, hemos asentido al criterio del ilustre general Aguilar, á quien suponemos acreedor á la gratitud y respeto de ustedes, como de todos los vizcaínos; y el señor general, desde el primer momento—y así consta en telegramas—previno á ustedes que no autorizaría la manifestación en la capital, pero si en cualquier otro punto de la provincia.

Si el señor general, por consideraciones que habrá seguramente meditado, mantiene la prohibición, el Gobierno asiente á su acuerdo. Si estimase oportunísimo modificar su resolución, el Gobierno asentiría á esta rectificación.

No puedo admitir el aserto de ustedes, de que el capitán general se haya inhibido, ni se inhiba, por constarme documentalente todo lo contrario.

Ya dijo á ustedes por mi encargo el señor gobernador civil que mereciéndome, como á todo el Gobierno, absoluta confianza el general Aguilar, respetaríamos su decisión; y sólo por error ó mala fe podrá atribuirseme la iniciativa ó la indicación de acuerdos prohibitivos.

Si lo que desean es encender pasiones para realizar fines políticos de oposición al Gobierno, bien está cualquier pretexto y la opinión pública juzgará de todo á todos.»

El cólera en Italia

Las noticias oficiales recibidas sobre el cólera, son las siguientes:

En Roma se ha registrado un caso en cada uno de los días 14, 23, 24 y 26 Ejércese estrecha vigilancia en todas las casas.

En Nápoles han ocurrido dos casos, en Giovanni otros dos, en Baldetta y Serignola tres en cada punto, seguidos de dos defunciones, y en Trinitapoli, un caso.

Los pastorales de los obispos

Canalejas ha pedido á los gobernadores civiles que le remitan los periódicos católicos publicados en que haya las pastorales de los obispos, para hacer un detenido estudio de todas ellas.

Elogios y censuras

La Mañana elogia la actitud del capitán general de Vizcaya y censura á los católicos que no comprenden la razón que asiste al general Aguilar al prohibir la manifestación en Bilbao.

De provincias

Bilbaina

Bilbao.—El juzgado militar ha tomado declaración á los miembros de la Junta católica, organizadora de la manifestación.

Créese que se les procesará. Marchó á Madrid el regimiento de Saboya.

Las autoridades y numeroso público les despidieron con vivas y aplausos.

Hoy marchará á Valladolid, el regimiento de Isabel II.

La verbena del paseo del Arenal, en obsequio á los soldados, estuvo animadísima.

En los muelles ha habido conatos de huelga, pidiendo el despido de los capataces amarillos.

Uno ha sido apaleado. Marchó á San Sebastian el general Aguilar.

Dos telegramas

Bilbao.—La Junta católica ha dirigido el siguiente despacho al señor Canalejas:

«Presidente Consejo Ministros.—Anteayer telefoneamos V. E. manifestando que vista autoridad y toda resistencia estaba referida á Madrid, puesto que gobernador civil contestado no era su incumbencia resolver sobre nuestra solicitud estado de Guerra y capitán general se inhibió reiteradamente intervenir tal asunto, solicitamos directamente V. E. nos hiciera saber si en estado actual guerra se nos consiente demostrar el público anhelo Vizcaya. Ayer digno capitán general dictó al despedir tropas orden general y comentaba recordando la anomalía población porque circunstancialmente pasado provincia Vizcaya y hoy el señor capitán general regresa de Bilbao tratar de este asunto, se nos comunicó está prohibida manifestación católica proyectada, vista circunstancias porque atraviesa provincia.—¡Viva la libertad!—Siguen las firmas.»

A este telegrama, Canalejas ha contestado con el siguiente:

«Presidente Consejo Ministros Señores Arrué, presidente Junta Católica de Bilbao.—Recibido con efecto su telefonema inspirado en sentimientos de hostilidad y notoriamente injusto.»

El procesamiento de la Junta católica

Bilbao.—Ante el juzgado militar, constituido en el cuartel de San Francisco, ha comparecido Orué, presidente de la Junta Católica.

Formaban el jurado el teniente coronel del regimiento de Garellano, don Gregorio López García, como juez, y como actuario el teniente del mismo regimiento don César Gaya.

El Juzgado ha notificado al señor Orué que estaba procesado por el ser el autor del manifiesto dirigido á los vizcaínos, convocando á la manifestación en estado de guerra.

El señor Orué ha declarado que habían empezado los trabajos con permiso de la autoridad antes de la suspensión de garantías. Suspendidas éstas, se paralizaron las gestiones, reanudándose tan pronto se restableció la normalidad constitucional.

Mañana declararán los vocales de la Junta.

Los agentes de la autoridad han recogido algunos ejemplares de la proclama publicada anteayer.

Las manifestaciones católicas

Bilbao.—Las últimas adhesiones que ha recibido la Junta Católica son las siguientes:

«Antes felicité á la Junta de Vitoria; ahora lo hago á la de Vizcaya, aplaudiendo la proyectada manifestación de Vizcaya.—Obispo de Salamanca.»

«No encuentro palabras para ma-

nifestar la admiración que siento por esa Junta que usted tan dignamente preside, á quien felicito y aplaudo con todo entusiasmo, por el grandioso proyecto de la manifestación del 2 de Octubre.—Obispo de Badajoz.»

DEL EXTRANJERO

El hundimiento de un desembarcadero

Paris 27.—Londres.

Desde Tánger le dicen al Morning Post, que con motivo del hundimiento del desembarcadero de Saffi se teme que las tempestades del invierno hagan cesar del todo el comercio marítimo, tan gravemente perturbado.

El cólera en Marruecos

Comunican al Daily Mail desde Gibraltar, que han ocurrido cuatro casos de cólera entre las tropas francesas en Busquena, situada entre Casablanca y Rabat.

Gran revista marítima

Para el 15 de Noviembre se prepara una gran revista marítima, en la que tomarán parte 30 buques de guerra al mando del ministro de Marina, almirante Alejandro Alencar.

M. Clemenceau en Europa

Ha llegado M. Clemenceau, á quien se ha dispensado un cariñoso recibimiento.

Importantes experimentos de radiotelegrafía

Paris 27.—Roma.

Durante su viaje á la Argentina, Marconi ha realizado una serie de importantes experimentos, que darán por resultado un gran perfeccionamiento de la telegrafía sin hilos; se ha servido de un cometa para la transmisión de una serie de despachos que han sido perfectamente recibidos en Londres; desde una distancia de 5.500 kilómetros; de este modo ha logrado esquivar las influencias que de ordinario perturban la transmisión de los despachos radiotelegráficos.

Las huelgas de Barcelona y Sabadell

La de metalúrgicos.—En los centros oficiales

Ayer tarde se reunieron en el Gobierno civil con el señor Muñoz, siete delegados de otras tantas sociedades obreras pertenecientes al arte metalúrgico, llamados por nuestra primera autoridad civil, para conocer sus disposiciones respecto la solución que debe darse al conflicto.

El señor Muñoz pudo convencerse de que todos los delegados estaban de perfecto acuerdo en las peticiones que han hecho á los patronos. Asimismo se dió cuenta de que los obreros estaban en una actitud conciliadora, toda vez que no reuñan la discusión.

También conferenció anoche el gobernador con algunos patronos.

Esa mañana á las diez se celebró en el despacho del gobernador una reunión de patronos, preparatoria de otra que se habrá celebrado esta tarde en el mismo despacho, en forma de tribunal mixto de patronos y obreros, para buscar la ansiada solución del litigio.

El gobernador muéstrase bastante optimista, por haber decrecido ayer tarde el número de huelguistas. En junto los obreros que ayer entraron de nuevo al trabajo se elevan á la suma de 7,462.

Como hemos dicho, en el despacho del gobernador, se reunieron gran número de patronos del arte metalúrgico, con objeto de cambiar impresiones sobre curso de la huelga y ponerse de acuerdo para asistir á la reunión celebrada por la tarde.

Con objeto de simplificar las discusiones, y una vez puestos de acuerdo los reunidos, gobernador, propuso y fué aceptado el nombramiento de una sub-comisión para deliberar con la de los obreros.

Dicha comisión será compuesta por los siguientes señores: presidente del Fomento del Trabajo Nacional, don Luis Muntadas; presidente de la Cámara de Comercio, D. Pedro G. Maristany; presidente de la Sociedad de Industriales Mecánicos y Metalarios, señor Ciervo; alcalde de Barcelona, D. José Roig y Bergadá; senador del Reino, D. José Monagal Nogués; gerente de la Sociedad Anónima Material para Ferrocarriles y Construcciones, D. Juan Girón, y presidente de la Diputación, D. E. Prat de la Riva.

Es probable que éste último no asista á la reunión por hallarse enfermo.

Estado de la huelga.—Nuevas paralizaciones de trabajos.—Los metalúrgicos.—Recurso interpuesto.—El mitin del sábado.

Sabadell 27. La huelga ó «lock-out», ofrece los mismos caracteres de gravedad que los días anteriores.

En la fábrica Seydoux continúan trabajando, pero teniendo rodeado el edificio de numerosas fuerzas de la guardia civil.

Ayer se esperaba la llegada del representante de dicha casa, pero el señor Martín, por lo visto, no le urge lo solución del conflicto y no ha regresado por ahora, ignorándose en los centros oficiales cuando lo efectuará.

En la fábrica de paños de los señores Durán, hasta hoy han trabajado solamente la mitad de los operarios, habiendo sido despedidos, dándoseles de tiempo para que se busquen trabajo el resto de esta semana.

La casa Canals y Doménech, que se dedica á la confección de muestrarios para los fabricantes, en vista de las actuales circunstancias, han despedido á sus obreros.

Además, han despedido á buen número de sus obreros las casas Hijos de J. Durán, Silvestre Romeu, Corominas y comp.ª, Tamburini y otras.

Con motivo de la actitud desesperada en que se han colocado los fabricantes, se han visto obligados á holgar forzosamente obreros que hacían más de treinta años que trabajaban en una misma fábrica.

Finalmente, han empezado á paralizar sus trabajos, viéndose obligados á holgar forzosamente, muchos obreros de las fábricas de Guasch y compañía, Antonio Castells y Viuda de Font. Los tejedores que quedan trabajando han sido despedidos para cuando terminen las piezas comenzadas.

Hoy ha paralizado sus trabajos la fábrica de tejidos de D. Vicente Planas, siendo despedidos los obreros que trabajaban de noche y advertidos los de día que lo serán el próximo sábado.

Esta mañana, á las diez, se celebró en la Federación Obrera una reunión de metalúrgicos para tratar del curso de la huelga que sostienen.

Cambios

Cierre á las 15'30 tarde

Día 27 de Septiembre

BOLSA DE BARCELONA

Table with 2 columns: Instrument type and price. Includes Interior 4%, Amort. 5%, Acciones Alicante, Oblig. Deuda Mnipal. Barna, Villalba 4%, etc.

BOLSA DE PARIS

Table with 2 columns: Instrument type and price. Includes Exterior 4%, Nortés, Alicantes, Francos, Libras.

Imprenta de Eusebio Simó.—Gerona.

Fotografía de J. LLINAS

Calle Gran-Vía, bajos.--GERONA

ARTE MODERNO

Si gusta del arte fotográfico, seriedad, prontitud y esmero en los trabajos honre con su visita la Fotografía de J. Llinás, en la seguridad de quedar complacido.—Especialidad en Ampliaciones, Reproducciones y Retratos de todas clases.—Por cada media docena de retratos se regalará una ampliación.

Lampistería y Ferrería
Almacén de Camas y Somiers

ALBERTO BALARI

Rambla de Alvarez, 1 y Plaza Constitución, 10
GERONA

Kiosco de Publicaciones

VDA. DE CIRIACO MARULL

Rambla de Alvarez. - GERONA

Venta de periódicos y diarios

CIUDADANIA: Se vende en dicho kiosco.

Número suelto, 5 céntimos.

SE RECOGEN SUSCRIPCIONES Y ANUNCIOS

Gran taller de Fotograbado

COLL SALIETI

ARCHS, 7. - BARCELONA

Sombrerería

Gran surtido de GORRAS de todas clases

ESPECIALIDAD A LA MEDIDA

TERESA COROMINAS DE FITA

10. - Ciudadanos, - 10. - GERONA

Especialidad en trajes de niños, Cuellos y Corbatas

GRAN TALLER DE SOMIERS

DE TODAS CLASES

REPARACIONES Y CAMBIOS DE TELAS

Construcción de toda clase de carretillas para materiales de Albañilería

Surroca hermanos

Plaza del Carmen, 7.-GERONA

DIVIRIO REPUBLICANO AUTONOMISTA
de avisos y noticias
PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
Gerona una peseta al mes.—Provincia y resto de España
cuatro pesetas trimestre

CIUDADANIA

ANUNCIOS Y COMUNICADOS A PRECIOS CONVENCIONALES

Disponible

PEDRO ESTARTÚS ERAS

abogado de los Colegios de Barcelona.—GERONA

CALLE DEL NORTE, 1; BAJOS.—GERONA

Consultas y demás trabajos de abogacía á precios reducidos,
para los asegurados á LA PRRVISORA

LA CANASTILLA DE ORO

Tienda-bouquet de
ropas blancas
para novias y bautizos,
abierto el mes de mayo en
Gerona

PLAZA DE LA CORT-REAL, 9
frente á la calle de Besadé.
Inmediata á la Rambla.

Confecciona ropas á medi-
da.—Vende ropas hechas.—
Las señoras encontrarán
cuanto puede exigir una da-
ma elegante.

**EQUIPOS COMPLETOS
PARA NOVIAS**

"La Canastilla de Oro"

Es la tienda más barata, en
su género, de la capital y pro-
vincia.—Corte elegantísimo.

Hermanas Matas

CHOCOLATE RECONSTITUYENTE

"Excelsior"

á base de Glicerofosfato de cal y Nuez de Kola

Es el más práctico y el mejor de todos los recons-
tituyentes y de todos los chocolates.--Indispensable
á las personas dedicadas á trabajos mentales, á los
convalecientes y á los neurasténicos.

Util á los niños y á todo el mundo

Una peseta los 200 gramos

Pídase en Farmacias, Droguerías y Ultramarinos

Preparado por J. DEULONDER. Farmacéutico

Depósitos: Gerona Ortopedia, Perfumería y Centro de Específicos Fius.—
Plaza Constitución 12: La Bisbal, Francisco Roura.—Olot, Isidro Calbetón
—Palamós, Sr. Tolosa.

ESQUELAS MORTUORIAS

Y DE FUNERALES

Se reciben en la imprenta de este diario
CALLE HERRERÍAS VIEJAS, 11; HASTA LAS 9 DE LA NOCHE

LA PREVISORA

Dirección: Montesión, 19, 1.º — Barcelona

Seguros sobre enfermedades, imposibilitación, parto de mellizos y defunción

Constituida con arreglo á las Leyes Vigentes.—Queda hecho el depósito legal.

Es el Seguro más popular por sus tarifas.—Las enfermedades se pagan por todo el
tiempo de su duración, ecepto las crónicas y de cirugía menor.

También se abonon las recaídas.—Director-Abogado: D. Pedro Estartús Eras.

Representante en Gerona:

Don Rafael Estartús Tubert

(Este anuncio ha sido aprobado por la Inspección general de Seguros.)

TARIFAS

Prima mensual	ENFERMEDADES DE						IMPOSIBILITACION	PARTO DE MELLIZOS		DEFUNCIÓN
	DIARIAS	DIARIAS	DIARIAS	DIARIAS	DIARIAS	DIARIAS		Cantidad mensual	Cantidad mensual	
Ptas. Cts.	Ptas. Cts.	Ptas. Cts.	Ptas. Cts.	Ptas. Cts.	Ptas. Cts.	Ptas. Cts.	Ptas. Cts.	Ptas. Cts.	Ptas. Cts.	
60	1 50	1	—	75	10	12	50	15		
20	3	2	1	50	20	25	—	30		
75	4 50	3	2	25	30	37	50	45		

Para contratar un seguro debe haberse cumplido 14 años, no exceder de 45 y disfrutar de buena salud.